

¡Ya basta!

Cuando te entregan la tarjeta para personas de la 3a edad te toman una foto junto con el INE y te hacen firmar unos papeles. Pregunté para qué tomaban la foto y las firmas y dijeron que era el comprobante de la entrega. Ahora sale en redes sociales que son para la revocación de mandato. Si esto es cierto ¿dónde puede uno presentar la queja para que se elimine dicho documento? Ya basta de tanta mentira, engaño y manipulación.

ANA MARÍA GARCÍA ALISEDA / CDMX



POLÍTICA

De Hoyos y González Guajardo



Sí Por México, una agrupación opaca con ansias irrefrenables de poder

NELDY SAN MARTÍN

A finales de septiembre pasado, los partidos Acción Nacional y Revolucionario Institucional respondieron en un oficio al Instituto Nacional Electoral que en la actualidad no tienen vínculo o relación alguna con la organización Sí Por México.

El 11 de octubre, 12 días después, los dirigentes nacionales Marko Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del PRD, se reunieron con los líderes de esa agrupación: el empresario Claudio X. González Guajardo y Gustavo de Hoyos Walther —expresidente de la Confederación

Aunque la agrupación Si por México ha impulsado la alianza del PAN, PRI y PRD, se reúne periódicamente con los líderes de estos partidos e incluso influye en algunas decisiones políticas de diputados federales, en los hechos carece de registro como organización política y como asociación civil y su *modus operandi* le ha permitido ocultar los recursos que utiliza. Así, desde la opacidad, esta agrupación que encabezan Claudio X. González Guajardo y Gustavo de Hoyos Walther se prepara para los comicios de 2022, 2023 y 2024.





Cedeño Gutiérrez. Un estratega voluntario.

https://www.cecomex.com.mx

Patronal de la República Mexicana (Coparmex) para ratificar la coalición Va Por México, que integraron en las elecciones del 6 de junio último y que, de hecho, impulsó Sí Por México.

El encuentro fue a puerta cerrada y el tema central fue detener un eventual proceso de revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador —que paradójicamente promueve Morena—, ya que ven en este ejercicio un proceso costosísimo de ratificación: unos 3 mil 830 millones de pesos, según el INE. Desde el 15 de septiembre, Sí Por México había exhortado a la coalición opositora a interponer una acción de inconstitucionalidad.

Luego de la reunión, en la cual participaron también los coordinadores en la Cámara de Diputados del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén Moreira, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro, el 14 de octubre los partidos siguieron la instrucción y los líderes parlamentarios acudieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación a presentar un recurso contra la Ley Federal de Revocación de Mandato.

El ejemplo retrata el nivel de influencia política, pero también la forma en la que opera Sí Por México.

Un movimiento ciudadano horizontal

Sí Por México surgió de manera discreta, en medio de la pandemia, el 20 de octubre de 2020, tras varias reuniones en casa del empresario Claudio X. González, como un intento de contrapeso a López Obrador.

Al principio México Libre, la organización de Felipe Calderón y Margarita Zavala, también fue convocada, pero al no obtener el registro quedó fuera. La invitación se hizo extensiva a Movimiento Ciudadano, pero rechazó unirse a una coalición.

Para diciembre siguiente Sí Por México ya había armado una alianza electoral entre el PRI, PAN y PRD con miras a los comicios federales para la renovación de la Cámara de Diputados en 2021, que luego se transformó en una alianza legislativa.

La organización, encabezada por González Guajardo y en la que también participa De Hoyos Walther, ha presionado a los diputados de esos partidos para que rechacen la reforma eléctrica promovida por el Ejecutivo. Se ostenta como un movimiento horizontal de la ciudadanía.

González Guajardo es hijo de Claudio X. González Laporte, también opositor a López Obrador; durante años encabezó el Consejo Mexicano de Negocios y hoy es presidente de administración de Kimberly Clark de México.

El sexenio pasado González Guajardo fundó la asociación civil Mexicanos Primero, impulsora de la reforma educativa de Enrique Peña Nieto. En 2016 creó la asociación civil Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad, a la que renunció en 2020 para fundar Sí Por México.

Recientemente el empresario causó polémica luego que, vía Twitter, pidió “tomar nota” de quienes, por acción u omisión, alentaron las acciones y hechos de la actual administración federal. “Que no se olvide quién se puso del lado del autoritarismo populista y destructor”, expresó González Guajardo.

Por lo que atañe a De Hoyos Walther, asumió la presidencia de la Coparmex en 2016, en el sexenio de Peña Nieto, y terminó su encomienda en 2020, en el primer tramo del gobierno de López Obrador.

Es presidente de una organización llamada Alternativas Por México, una iniciativa de la Coparmex surgida en 2019 para desarrollar cuadros de líderes ciudadanos,

muchos de ellos con miras a unirse a la vida partidista. Varios personajes surgidos de esa iniciativa incluso fueron candidatos a puestos de elección popular, entre ellos los empresarios Manuel Herrera Vega y Mauro Garza. Ambos provenían de las filas de la Coparmex Jalisco y hoy son diputados de Movimiento Ciudadano.

Si Por México aglutina a más de 500 organizaciones del país y unos 500 mil ciudadanos, aseguró De Hoyos a principios de año en entrevista. En octubre de 2020 en un comunicado, De Hoyos mencionó sólo a 100 organizaciones y colectivos como parte de Sí Por México, algunos abiertamente conservadores y opositores a López Obrador, como Chalecos México y el colectivo Hijas de la Mx.

Quienes se reúnen periódicamente con los dirigentes partidarios son González Guajardo y De Hoyos Walther. Esos encuentros son rotativos, a veces se llevan a cabo en la sede del PAN, la del PRI o en la del PRD. El 25 de octubre último se congregaron en el Comité Ejecutivo del PAN para dar seguimiento a la agenda legislativa.

Esta organización política carece de registro y es presentada como un colectivo de agrupaciones y ciudadanos. Su *modus operandi* le ha permitido evadir el rastro de los recursos que utiliza, por ejemplo, para sus campañas de propaganda en redes sociales.

Esas cuentas son manejadas por Alonso Cedeño Gutiérrez, asesor y estratega de campañas políticas del PAN; él estuvo detrás de la campaña digital de la candidatura presidencial de Ricardo Anaya en 2018.

La marca fue registrada apenas el 14 de septiembre de 2021 ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, con el giro de servicios de educación, formación, capacitación, talleres, simposios, congreso, organización de conferencias y exposición con fines culturales y educativos.

Aunque la marca Sí Por México ha sido utilizada para fines político-electorales —sus titulares son González Guajardo y De Hoyos Walther; cada uno posee 50%—, hasta ahora no se ha constituido legalmente.

De acuerdo con información recabada por el INE, en el oficio D00180/00/0133/2021, el director de Asuntos Jurídicos del Instituto Nacional de Desarrollo Social notificó al instituto que, tras una búsqueda realizada en el Sistema de Información del Registro Federal de las Organizaciones de la Sociedad Civil, no se encontró registro alguno de inscripción o solicitud de inscripción de la asociación civil denominada Sí Por México.

La jefa de Departamento de Candidatos y Elecciones Internas de la Dirección Ejecutiva de Prerogativas y Partidos Políticos remitió el oficio INE/DEPPP/DE/DPPP/9985/2021, en el cual informó que la organización Sí por México tampoco se en-



cuenta registrada como agrupación política nacional.

El diputado Mario Llergo Latournerie, representante de Morena ante el INE, dice en entrevista que es evidente que se trata de un grupo de intereses económicos y políticos, ligado a Acción Nacional, que se escabulle entre los resquicios legales para aparentar que es un colectivo de la sociedad civil.

“Se están escondiendo a través de figuras enmascaradas de sociedad civil, cuando realmente lo que persiguen es un interés de grupo de carácter político. ¿Cómo te explicas que una asociación civil se arroge facultades propias de un partido político?, al hacer un llamado de que en 2024 se haga una gran coalición o un frente, y hace un llamado al PAN, al PRI, al PRD y a Movimiento Ciudadano. Eso evidencia que el interés es de carácter político, no otra cosa”, explica el legislador.

Simpatizante de la causa

Alonso Cedeño Gutiérrez es fundador y director general de la consultora especializada en marketing digital EstrategiaenLinea.mx desde 2011. Entre las campañas digitales que ha manejado están la de Maru Campos, gobernadora de Chihuahua por el PAN; Carlos Joaquín González, quien ganó la gubernatura de Quintana Roo impulsado por la coalición PAN-PRD; Xóchitl Gálvez, senadora del PAN; Miguel Ángel Mancera, senador del PRD; Gustavo Madero, del llamado Grupo Plural y exlíder del PAN, y de la ya mencionada campaña presidencial de Anaya.

Las estrategias digitales son su negocio, pero ante el INE declaró que en Sí Por México lo hace de manera “voluntaria”, porque simpatiza con la causa de esta organización, según obra en el expediente UT/SCG/PE/MORENA/CG/349/2021 ante la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral, al que tuvo acceso la reportera, por la queja que presentó Morena contra Sí Por México por la presunta violación a lo previsto en la Ley Federal de Revocación de Mandato.

Al responder al INE sobre las publicaciones en Twitter y Facebook de la cuenta @SiPorMx, Cedeño Gutiérrez reveló que la empresa de marketing en redes sociales con razón social Silent Mob, S de RL, de la que es representante legal, administra dichas cuentas. Afirmó que no fue contratado para ello y que no existe un contrato, facturas ni recibos.

La denuncia de Morena fue por las publicaciones que el pasado 15 de septiembre Sí Por México difundió en redes sociales para llamar a “no participar” en el proceso de revocación de mandato con el argumento de que “pretende dividir y polarizar a México”.

Morena acusó que la publicación vulnera la Ley Federal de Revocación de Mandato

al ser una organización política claramente ligada a partidos de oposición, que desincentiva la recopilación de firmas de apoyo para solicitar el proceso de revocación de mandato, y pidió rastrear el origen de los recursos con los que opera.

La queja de Morena no prosperó. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE negó otorgar medidas cautelares contra Sí Por México al considerar que, pese a que las publicaciones contienen un llamado a no participar en la revocación de mandato, están amparadas en la libertad de expresión y “forman parte de la opinión de un colectivo de la ciudadanía”.

Morena acudió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para revertir esa decisión. Sin embargo, la Sala Superior confirmó el acuerdo del INE.

Según el artículo 14 de la ley de revocación, los partidos políticos o cualquier otro tipo de organización del sector público, social o privado deberán abstenerse de impedir u obstruir las actividades de recopilación de las firmas de apoyo de las ciudadanas y los ciudadanos.

Pero el TEPJF estimó que ese artículo no es aplicable a la publicación denunciada, del 15 de septiembre, pues la recolección de firmas comenzó después, el lunes 1 de noviembre, por lo que no habría obstrucción.

Todos vs. Morena

En una terraza del Gran Hotel de la Ciudad de México, dándole la espalda a Palacio Nacional, González Guajardo y De Hoyos relanzaron la organización a un año de su nacimiento, el 20 de octubre pasado, bajo el eslogan: “Ganarle a Morena Sí Es Posible”.

En conferencia de prensa, Sí Por México presumió que uno de sus logros fue unir a

los partidos en 2021 y que los presidentes del PAN, PRI y PRD asumieran 30 compromisos legislativos con la organización.

Beatriz Pagés, vocera de esta organización, quien renunció al PRI en 2019, dijo ese día que, entre esos compromisos, los partidos firmaron que votarían contra cualquier cambio legislativo que inhiba la oferta de energías limpias y que excluya a la iniciativa privada de las actividades de generación, por lo que confió en que el PRI honraría su palabra y votará contra la reforma eléctrica de López Obrador.

De Hoyos, por su parte, anunció que buscarán ampliar la coalición Va Por México con la participación de Movimiento Ciudadano rumbo a 2024 y González Guajardo aseguró que echarán a Morena y al “mal gobierno de Andrés Manuel López Obrador” de Palacio Nacional con un gobierno de coalición.

“El aprendizaje que nos deja la pasada elección es que Morena no es invencible, y que la oposición, es decir la Coalición Va Por México, y Movimiento Ciudadano juntos, pueden ganar la elección presidencial y la Jefatura de Gobierno en 2024. No sólo se le puede ganar a Morena, le vamos a ganar”, dijo.

De Hoyos también informó que comenzaron a organizar un movimiento denominado Ciudadanos al Rescate Nacional (Cirena), que terminará de estructurarse en 2022 y contará con presencia “orgánica” en las 32 entidades federativas.

A un año de la creación de Sí Por México, sus dirigentes y seguidores ya se preparan para los comicios de 2022, 2023 y 2024. En su plataforma digital aseguran que entre sus acciones siguientes está asistir a los partidos de la alianza Va por México para elegir a una candidata o candidato de unidad a la Presidencia de la República. 



La reunión del 20 de octubre pasado en el Gran Hotel

Viggo Dimayuga



Extravió la tarea después de las elecciones de 2018: Mario Delgado

“Pesán” a Morena vicios que arrastra de otros partidos

● El conflicto interno lo generan quienes buscan privilegios, acusa

● Es momento de dejar de “verse el ombligo”, señala a *La Jornada*

● La consulta de revocación es “el mayor reto” tras ganar la Presidencia

● No seremos otro PRI ni volverá a gobernar al país un ladrón, advierte

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ / P.3

LaJornada

“Pesán” a Morena vicios que arrastra de otros partidos



ENTREVISTA

MARIO DELGADO, DIRIGENTE NACIONAL DE MORENA

Con la revocación de mandato, nunca más gobiernos de ladrones

El partido extravió su tarea, pero está en un proceso de maduración para acatar que el interés de las mayorías esté sobre cualquier coyuntura electoral, indica

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

No parece decepcionado, ni muestra signos de arrepentimiento, pero aunque está consciente de que las cosas no andan muy bien en su partido, toma aliento del futuro inmediato para no bajar la guardia. Mario Delgado cumple un año al frente de Morena y sentencia: "México no volverá a ser el mismo después de la consulta sobre revocación de mandato. No nos volverá a gobernar un ladrón".

El diagnóstico que hace sobre su partido le duele, pero no evade resultados: "Morena extravió la tarea después de las elecciones de 2018. Nos despertamos convertidos en el partido más fuerte de México", pero promete: "No seremos otro PRI".

Y reconoce: "Encontramos un partido muy desorganizado, desarticulado en todos sus órganos de dirección, a nivel estatal y a nivel nacional. Después de un largo conflicto interno, donde luego de la elección de 2018 el partido no supo qué le tocaba hacer, se enfrascó en una batalla interna que fue una pérdida de tiempo.

"A mí me tocó entrar ya con un proceso electoral en marcha, con muchos resentimientos producto del conflicto interno, muchas divisiones, y con la necesidad de organizar al partido para enfrentar el proceso electoral más grande de la historia del país.

"Nos cambió la realidad. Tras las elecciones, Morena amaneció como el partido más grande de México, el partido en el poder, y uno de los movimientos sociales más importantes del mundo, entonces Morena extravió la tarea, hoy lo tenemos muy claro, Morena debe seguir organizando al pueblo, debe seguir organizando a la gente, para apoyar a la Cuarta Transformación".

—Morena parecía tener un solo fin: ganar la Presidencia de la República con base en el hartazgo de la gente por las formas de gobierno de los otros partidos, pero sin base ideológica clara...

—El lopezobradorismo es el movimiento más grande que hay en el país, es mucho más grande que nuestro propio partido político, que Morena. Sí hay una base ideológica muy clara, es la plataforma con la que gobierna el Presidente de la República, y a la cual el pueblo de México le dio, además, la mayoría legislativa para que lo hiciera posible.

—¿Y los vicios heredados del PRD, no le pesan a Morena?

—Claro que pesan los vicios que se arrastran de otros partidos que hoy participan en Morena, sobre todo porque no alcanzan a entender el diseño que el propio López Obrador y los fundadores hicieron con mucha claridad para que Morena fuera un instrumento de movilización, organización y lucha del pueblo. Morena no tiene dueños, Morena no es de nadie, es de la gente, por eso las principales decisiones las

toma la gente. Para saber quiénes serán nuestros candidatos, se les pregunta a través de las encuestas, y muchas veces los conflictos internos se generan por aquellos que pretenden tener privilegios o derechos especiales, cuando Morena debe mantenerse siempre como un vehículo para la transformación.

—¿Y Morena ya maduró lo suficiente como para convertirse en partido?

—Yo creo que está en un proceso de maduración, de lucha por aprender que el interés de las mayorías está sobre cualquier coyuntura electoral. Hemos hecho una gran convocatoria al pueblo de México para que defienda el derecho a participar en la revocación de mandato que tendremos en marzo próximo. Nuestra gran tarea, nuestra gran misión es organizar a la gente para que pueda ejercer de manera masiva ese derecho, y se ratifique el mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Además, deber ser un partido organizado que tenga la capacidad de movilizarse para apoyar en co-



yunturas tan importantes como la que estamos viviendo ahora: la reforma eléctrica, y que presionemos a los otros partidos para que se haga posible mantener la soberanía en materia eléctrica, que es fundamental para nuestro país.”

No ve riesgos

—La revocación de mandato parece de pronto como un arma de doble filo. Por un lado, la ratificación del Presidente al mando del país, pero por otro la posibilidad de que sus enemigos, desde la derecha, impulsen una campaña para inhibir el voto y sólo vayan a las urnas los grupos de ese signo, que puedan conformar una mínima mayoría. El Presidente ha dicho que se va si pierde, sin importar el porcentaje. ¿No te parece una apuesta muy peligrosa?

—No, el partido está enfrentando el mayor reto desde su fundación, después de la conquista de la Presidencia, porque López Obrador siempre prometió que la Cuarta Transformación se trataba de darle todo el poder al pueblo, para que tenga no sólo la posibilidad de poner al Presidente, sino de quitar también a aquellos que traicionan, aquellos que saquean las arcas de la nación, o los que vayan en contra del interés general, eso es un derecho que ya se tiene, que se va a ejercer por primera vez y que va a cambiar para siempre a México, porque es asegurar que nunca más tenga presidentes ladrones, asesinos o corruptos. Entonces, nuestro gran reto es movilizar al pueblo de México para que ejerza ese derecho.

“Este es el momento para que Morena deje verse al ombligo y se dé cuenta de cuál es la gran batalla que históricamente le corresponde:

la transformación, el apoyo al Presidente, que es también la reforma eléctrica, la revocación de mandato, y seguir conquistando espacios de poder.

“En 2022 vamos a ganar seis gubernaturas, y la meta fundamental de Morena es seguir contribuyendo al cambio de conciencia en el país, y que esa sea la herencia de este partido de la transformación.”

—¿Supones derrotada a la derecha?

—Pues le ganamos en el 21, hace algunos meses. Utilizaron todos los recursos que tenían para que nuestro movimiento no ganara la mayoría en la Cámara de Diputados, y fracasaron, y tan fracasaron que la ley de ingresos se aprobó sin que se cambiara una sola coma. En el presupuesto de egresos se privilegia la inversión en los programas sociales, en los proyectos de infraestructura del gobierno y se erradican los *moches*.

—Morena no parece ser un solo partido, una sola idea. Hay un Morena en Zacatecas, otro en Quintana Roo, otro en la Ciudad de México, y parece que ninguno camina en el mismo sentido, ni a la misma velocidad. ¿Ya es hora de que la presidencia de Morena llame en serio a la unidad?

—El llamado a la unidad es a partir de que todos queremos que el proyecto de transformación siga adelante. No hay pretexto para el conflicto interno, para algún interés personal, particular, nuestra responsabilidad es que en marzo salgamos triunfantes de manera contundente. Cualquier distracción sería imperdonable, cualquier distracción nos enfrentaría al juicio de la historia.

—¿Y las traiciones?, ¿hay tiempo para una depuración?

—Seguramente habrá traiciones, seguramente habrá quien esté impulsando el conflicto interno, la divisiones, pero en la medida que mantengamos a Morena como instrumento del pueblo, no van a tener éxito, porque el pueblo ya decidió que quiere que esta transformación continúe.





▲ Después de los comicios de 2018 Morena se enfrascó en una batalla interna que fue una pérdida de tiempo, señala Delgado. Foto José Antonio López

